
11664/AB XXIV. GP

Eingelangt am 10.08.2012

Dieser Text ist elektronisch textinterpretiert. Abweichungen vom Original sind möglich.

BM für Wirtschaft, Familie und Jugend

Anfragebeantwortung

Präsidentin des Nationalrates
Mag. Barbara PRAMMER
Parlament
1017 Wien

Wien, am 9. August 2012

Geschäftszahl:
BMWFJ-10.101/0246-IM/a/2012

In Beantwortung der schriftlichen parlamentarischen Anfrage Nr. 11957/J betreffend „Situation der Tageseltern“, welche die Abgeordneten Ursula Haubner, Kolleginnen und Kollegen am 14. Juni 2012 an mich richteten, stelle ich fest:

Antwort zu Punkt 1 der Anfrage:

Bislang wurde das Gütesiegel "Ausbildungslehrgänge für Tagesmütter/-väter" an acht Lehrgänge verliehen. Diese werden von einem Träger in Kärnten, zwei Trägern in Salzburg, drei Trägern in der Steiermark und zwei Trägern in Tirol angeboten.

Antwort zu Punkt 2 der Anfrage:

Folgende Ausbildungsträger sind dem Bundesministerium für Wirtschaft, Familie und Jugend bekannt:

Dieser Text ist elektronisch textinterpretiert. Abweichungen vom Original sind möglich.

Burgenland

- Verein Tagesmütter Burgenland

Kärnten

- Institut für Bildung und Beratung - Verein "Kärntner Kinderbetreuung"

Niederösterreich

- Caritas Tagesmütter
- NÖ. Hilfswerk
- Volkshilfe Niederösterreich
- Service MENSCH GmbH

Oberösterreich

- OÖ. Tagesmütterverband
- Verein Tagesmütter Wels
- Verein Tagesmütter Innviertel
- Verein der Tagesmütter Gmunden
- Verein Tagesmütter/-väter Grieskirchen-Eferding
- Verein Aktion Tagesmütter OÖ
- Verein Tagesmütter/-väter Rohrbach

Salzburg

- TEZ – Zentrum für Tageseltern in Salzburg
- TEZ – Zentrum für Tageseltern in Zell am See
- Hilfswerk Salzburg

Steiermark

- AWI - Aus- und Weiterbildungsinstitut Tagesmütter Graz-Steiermark GmbH
- Bfi - Berufsförderungsinstitut Steiermark
- Volksbildungswerk St. Martin, Graz-Straßgang
- Hilfswerk Steiermark GmbH
- Volkshilfe Steiermark - Connect Institut für Forschung, Bildung & Entwicklung
- Verein Landesverband der Steirischen Kindergruppen
- WIKI KinderbetreuungsGmbH

Tirol

- Aktion Tagesmütter des Katholischen Familienverbandes Tirol
- Frauen im Brennpunkt
- Tagesmütter-Projekt des Sozial- und Gesundheitssprengels Kitzbühel, Aurach und Jochberg
- Verein der Tagesmütter, Kinderspielgruppen, Kinderkrippen im Bezirk Landeck
- Aktion Tagesmütter Sozial- und Gesundheitssprengel Kufstein
- Osttiroler Kinderbetreuungszentrum

Vorarlberg

- Vorarlberger Tagesmütter gGmbH

Wien

- Berufsförderungsinstitut Wien
- Bildungsforum - Gesellschaft für Aus- und Weiterbildung
- Institut für Kindergarten- und Hortpädagogik an der Volkshochschule Brigittenau
- jobs mit herz Privatschule für sozialpädagogische Berufe
- Verein "Eltern für Kinder"
- Wiener Kinderdrehscheibe
- Wiener Hilfswerk

Die Kurskosten für die Auszubildenden sind regional sehr unterschiedlich und liegen zwischen etwa € 700 bis € 1.600. Teilweise werden Grundausbildungen (fast) kostenfrei angeboten.

Antwort zu den Punkten 3 und 8 der Anfrage:

Im Rahmen der 15a-Vereinbarung über den Ausbau des institutionellen Kinderbetreuungsangebots können Investitionen zur Schaffung von entsprechenden Betreuungsangeboten (€ 750 pro Tagesmutter/-vater) sowie Ausbildungslehrgänge für Tagesmütter/-väter (€ 750 bzw. € 1.000 pro Teilnehmer/in und Lehrgang) gefördert werden.

Im Rahmen der Richtlinien zur Förderung der Vereinbarkeit von Familie und Beruf durch Ausweitung der Kinderbetreuung kann die Aus- und Fortbildung von Tagesmüttern/-vätern von der Familie & Beruf Management GmbH gefördert werden.

Antwort zu Punkt 4 der Anfrage:

Die gesetzliche Festlegung von Inhalt und Umfang der Ausbildung für Tagesmütter/-väter obliegt den Ländern. Das Mindestmaß bewegt sich zwischen 60 bis 475 Unterrichtseinheiten.

Antwort zu Punkt 5 der Anfrage:

Dies ist auf Basis der geltenden Bundesverfassung nicht möglich und auch nicht geplant.

Antwort zu Punkt 6 der Anfrage:

Die Entgeltbestimmungen für Tagesmütter/-väter sind im Mindestlohntarif für Arbeitnehmer/innen in privaten Kinderbetreuungseinrichtungen geregelt. Betreffend diesbezügliche Gespräche ist daher auf die Zuständigkeit des Bundesministeriums für Arbeit, Soziales und Konsumentenschutz zu verweisen.

Antwort zu Punkt 7 der Anfrage:

Die Tagesbetreuung von Kindern ist ein entscheidender Beitrag zur Vereinbarkeit von Familie und Beruf. Tagesmütter/-väter sind ein unverzichtbares Standbein neben der institutionellen Kinderbetreuung geworden. Die Betreuung durch Tagesmütter/-väter ist eine sehr flexible und familienähnliche Betreuungsform in kleinen Gruppen, die speziell für die Unter-Drei-Jährigen sehr gut geeignet ist. Tageseltern können zum Teil ausgedehntere Rahmenzeiten oder auch Betreuung an Randzeiten anbieten und ein individuelleres Eingehen auf die einzelnen Kinder

ermöglichen. Ausbildung, Weiterbildung, arbeitsrechtliche Absicherung, Betreuung und Begleitung der Tageseltern sowie Beratung und verantwortungsvolle Vermittlung für Eltern sind heute unverzichtbare Qualitätsstandards.